

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Preios de suscripción... Trimestre... 1,50 pesetas.
Semestre... 2,75 "
Año... 5 "

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

La protesta de la Prensa

Su carácter.

Querido el Sr. Sánchez Toca por los encargados de procurar y dirigir la protesta de la Prensa, para que expusiera el juicio que le merecían las personas que nos gobiernan y sus actos, así como el carácter y alcance que atribuía á la protesta, ha aceptado la invitación y ha escrito lo que sobre estos puntos piensa, en cuartillas que los *protestantes* han recibido con agradecimiento y publicado con satisfacción. El Sr. Sánchez Toca se ha despachado á su gusto y ha dicho del Sr. Maura, de sus ministros y de sus actos de gobierno, cosas durísimas, mucho por el fondo y más por la forma.

Si lo dicho sobre estos extremos es justo ó injusto, si es fruto de la reflexión de un hombre cuyo talento y cultura todo el mundo reconoce, ó de la pasión que con tanta frecuencia ha arrastrado al Sr. Sánchez Toca á extremos inconcebibles, no nos interesa aclararlo.

A nosotros lo que nos interesa, lo que nos obliga á hacernos cargo de las manifestaciones del Sr. Sánchez Toca, es lo que dice cuando trata de puntualizar el carácter y el alcance de la protesta de la Prensa.

Esa protesta ¿es el ejercicio de un derecho para la consecución de un fin noble y honrado, como es el poder conocer lo que ha sucedido en Barcelona, para que sea más fácil hacer justicia, y lo que pasa en Melilla, para mejor remediar los males, corregir los defectos y rectificar las equivocaciones?

Ó ¿es solo una maniobra política que no tiene en tanto la suerte de nuestros soldados y la represión de los culpables, como la libertad de los delincuentes y el triunfo de la revolución?

El Sr. Sánchez Toca dice que vió admirablemente puntualizado, desde el primer momento, el sentido significación y alcance en que se encierra la protesta de la Prensa, y vió, que en ese movimiento de protesta no hay nada político.

Es decir, vió todo lo contrario de lo que nosotros vimos entonces y seguimos viendo ahora, porque nosotros creimos y seguimos creyendo que esa protesta no es más que una maniobra política, como lo fueron las campañas de los bloques de mala memoria, las denuncias de Macías, las manifestaciones de Sol y Ortega, y las meriendas de Pérez Galdós; con la diferencia de que aquéllas tendían sólo á procurar el cambio de instituciones, mientras que para ésta no es menos principal el conseguir la impunidad para los encarcelados por sediciosos, incendiarios ó asesinos que alcanzar el cambio de instituciones ó de personas.

¿No leyó el Sr. Sánchez Toca lo que dijo *El Liberal*, que es el periódico que más motivo tiene para estar mejor informado sobre el sentido, significación y alcance de la protesta, cuando empezó á ponerse en práctica la idea?

¿No recuerda que en el editorial del día 16 se decía con ironía á los de arriba: «Porque teméis que una noticia ó un razonamiento puedan dar al traste con una situación robusta y enérgica, que cuenta con el apoyo de la fuerza, y la bendición de los cielos, y el aplau-

so y la simpatía de los hombres, y aun con la benevolencia de los animales y la ayuda de los elementos?» y se alentaba á los de abajo á que entraran en la conjunción con estas palabras: «Precisamente porque la situación es harto angustiosa y pelagra la salud de la patria, es por lo que urge *cambiar de doctor y de terapéutica*. Cuando á la cabecera de un enfermo la incapacidad del médico se hace notoria, es cuando procede obligarlo á dejar el puesto á otro colega más afortunado. ¡Bueno fuera que se alegrara el estado peligroso y tristísimo del paciente, para que todos ayudaran al Sangredo ó al Tirteafuera que le puso en semejante estado! Por eso, porque urgen remedios heroicos y el doctor es incapaz de aplicarlos, es por lo que es menester despedirle con la cortés urgencia que el caso requiere. Unámonos todos, Derribar un Gobierno es prudente y humano».

¿Está claro, Sr. Sánchez Toca, lo que dice en las líneas transcritas el Sr. Moya, inspirador, fundador y director de la protesta de la Prensa? ¿Está claro que los *conscientes* de esa protesta lo que buscan es un fin político y por lo tanto, que no es sino á una maniobra política la tan traída y llevada protesta?

¿Cree usted que se habían de dar por satisfechos los *protestantes*, como seguramente se daría Leopoldo Romeo con que el Sr. Lacierva consintiera que se dijera la verdad, toda, y sólo la verdad de lo sucedido en Barcelona y en Melilla? Seguramente que no.

Desde *El Imparcial* hasta *El País*, y desde Romanones, Canalejas y Alvarez hasta Iglesias, Lerroux y los hombres de Ferrer ninguno se quedaría satisfecho; ¿por qué? porque todos han cifrado en la protesta el triunfo de sus ideales políticos, y esto es tan claro, es tan evidente, que para explicarnos el que el Sr. Sánchez Toca diga en sus manifestaciones que no lo ha visto, nos vemos obligados á recordar que hombre de tanto talento y de tanta cultura no es raro verlo arrastrado por la pasión á extremos en que esas condiciones excepcionales desaparecen, donde sólo queda el apetito desordenado de venganza, tanto más ciego, cuanto más injusto el motivo que lo excita.

Pese al Sr. Sánchez Toca los aplausos que hoy le prodiga el *Heraldo* en la misma balanza que pesó sus agravios cuando, siendo ministro, combatió al Sr. Canalejas, como hoy combate al Sr. Maura, y no sería extraño que le sirvieran de mayor satisfacción las ofensas de entonces, que las lisonjas de ahora.

La Prensa

Teníamos deseos de tener algunos datos que nos permitieran deducir qué cantidad de pesetas hemos pagado los españoles por tres periódicos que forman la Sociedad Editorial, esto es, por *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo de Madrid*, y hoy, gracias á *El Mundo*, que además de ser uno de los enemigos del alma, lo es también de la bolsa del *trust*, y á que *El Imparcial* ha querido desmentir, á los que pregonan que el *abuelo* es el que está más en baja, diciéndonos el número de ejemplares que tiró el sábado pasado, hemos podido deducir que los españoles hemos gastado, aproximadamente, en esos periódicos, nada más que la

friolera de CIENTO QUINCE MILLONES SETECIENTAS CINCUENTA Y NUEVE MIL PESETAS.

Y ¿qué beneficios se han reportado á los españoles de esas 115.759.000 pesetas? Absolutamente ninguno; sólo hemos conseguido pérdidas de tiempo, de trabajo, de fé, de conciencia y de valor y no han sido pocos los que han terminado por la pérdida de las buenas costumbres y por la muerte del alma.

Que estas son las consecuencias inmediatas de la desmedida afición á la lectura de los periódicos, no hay quien lo dude, y si alguien lo niega, que se recoja un poco y medite, analice lo que él mismo ha sacado y verá qué pronto queda convencido de que es cierto.

Hace tiempo que *El Imparcial* no publica el número de ejemplares que tira, pero nosotros recordamos que se aproximaban á 80.000 el año 1891 cuando tan buscado era ese periódico por la campaña que hizo con ocasión de las inundaciones de Consuegra.

Vinieron después las guerras coloniales; como es fácil presumir, siguió aumentando la tirada y recordamos que alguna vez dijo que pasó de 150.000 números, y no leímos por entonces que tirara menos de 130.000.

Dejó de anunciar *El Imparcial* el número de ejemplares que imprimían sus máquinas, suprimió también aquello de que *El Imparcial* es el periódico de mayor circulación, cosa que decían lo mismo *El Liberal* y *La Correspondencia*, sin que los lectores repararan que, por lo menos, dos de esos tres periódicos, lo primero que les servían era una falsedad, y hasta el sábado en que *El Imparcial* nos dice que la tirada de ese día era de 97.428 números; que la mínima durante el verano, había sido de 90.000, y que varias veces había superado la cifra de 100.000, no hemos podido proporcionarnos los datos que anhelábamos.

Según *El Mundo*, cuando se fundó «La editorial» á *El Liberal* se le puso el mismo precio que á *El Imparcial*, prueba de que los beneficios serían poco más ó menos los mismos, y si se adquirió el *Heraldo* por menos precio nadie duda que la tirada de este periódico no era inferior á la de sus compañeros.

Pues bien, teniendo en cuenta la tirada de este verano de *El Imparcial* 95.000 números; la de los años de las guerras de las Antillas, 140.000, y la de hace veinte años, 75.000; no creemos que sea exagerado el cálculo si suponemos que la tirada media, desde que se fundó, ha sido de 50.000; y lo que decimos de *El Imparcial*, decimos de los otros dos.

Total de ejemplares publicados desde su fundación hasta hoy por *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo*, suponiendo la tirada diaria de 50.000 ejemplares, 1.653.700.000; que á 0'05 céntimos de peseta hacen 82.685.000 pesetas; á las que sumadas 33.074.000 pesetas en que calculamos los anuncios, á 1.000 pesetas diarias cada periódico, suman 115.750.000 pesetas que hemos pagado porque nos cuentan hoy, que Moret es un genio, y mañana que es un pusilánime; para que nos diga *El Imparcial* que Gasset es un redentor; *El Liberal* que los ideales de Moya son el acabóse y el *Heraldo* nos cante á todas horas las excelencias de Canalejas; para esto y para que los crímenes más repugnantes, las acciones más vergonzosas é inmorales, sean divulgados y para que los filibusteros de la manigua se deleitaran leyéndolos, hemos pagado los españoles 115.759.000 pesetas.

Hoy pagamos al *trust* 18.000 pesetas diarias. ¡Qué dinero más perdido! ¡Cuántas escuelas y cuántos canales, y cuántos caminos podríamos hacer y haber hecho con el dinero que hemos tirado y tiramos para labrar muchas veces nuestra ruina y la de tantos inocentes que deben su pérdida intelectual y moral á esos periódicos!

Hacia el fin de la campaña

No lo dudamos. Vamos hacia el fin y de un modo rápido, que compensa todas las impaciencias que nuestro impresionable y vehemente carácter no nos dejaba sufrir.

Los planes bien meditados del general Marina, cuyo nombre pasará á la

Historia lleno de gloria, se van realizando con precisión matemática, siendo asombro, no solo de España, sino del Extranjero, la táctica militar, con que se llevan á cabo las operaciones en un país, el más levantisco, el de posiciones más erizadas de peligros, y el que se halla poblado por las kábilas más feroces del imperio Mogrebino.

¡Gloria á España y Gloria á su ejército!

Estas exclamaciones brotan hoy de nuestro corazón español, y salen á los labios para pronunciarlas ante nuestros amigos, dibujándose en los rostros de todos la satisfacción que produce el triunfo, y el legítimo orgullo de llamarse españoles.

En el último número hablamos con entusiasmo del avance, hoy lo hacemos con júbilo del triunfo.

Nuestros soldados, que mandan los generales Aguilera, y, por ascenso del general San Martín, el coronel de Wad-Ras, es decir la división Orozco que días pasados ocupó los pozos, de Aograz, han avanzado todos ellos bajo el mando de este general, y siguiendo los planes de Marina, para ocupar primero los montes de Tauima y después Nador, punto adonde se dirigía el plan combinado.

Y la victoria ha sido completa. En vano el enemigo quiso oponer resistencia en las cumbres de Tauima, los cañones primero, y las cargas brillantes después del Regimiento María Cristina, abrieron el paso á nuestros bravos infantes, que, llenos de entusiasmo, acamparon sobre aquellas lomas, desde donde se denominaba Zeluán y Nador, punto adonde se dirigía el plan combinado.

Allí descansaron, allí comieron, pero no se durmieron sobre los laureles. Se repitió el mágico toque de avance, y como leones bajaron de aquellas cumbres para arrojarse sobre Nador. Entonces pudiéramos decir que cesaron los ataques para comenzar una marcha triunfal. Los cañones de Yebel-Sidi-Amet-el Hach y del Atalayón comenzaron á vomitar granadas sobre las casas y los huertos de Nador, y contra lo que se esperaba, allí, no se contestaba al fuego, ni se veía huir á los enemigos, como otras veces ante el fuego mortífero de nuestra artillería.

¿Qué había ocurrido? Que los moros, desconcertados ante el irresistible empuje de nuestro ejército, habían abandonado Nador, quizás corriéndose hacia Zeluán, y primero la caballería y después la infantería española penetraron en aquel poblado, tantas veces refugio de los moros y donde se ha fraguado la desesperada resistencia á nuestro avance.

La bandera española ha sido allí plantada en medio de bumeantes ruinas, que semejan un holocausto ofrecido ante ella; el tronar de los cañones, las salvas con que era saludada tan gloriosa enseña; los vítores de los soldados, el grito del alma española que llena de entusiasmo, escribía en los fastos de su historia una página más de las brillantísimas que la hacen ser envidiada de las naciones.

Si en el Acta de Algeciras se nos confió la dominación de las tribus más guerreras del Rif, España va mostrando ante la Europa que no en vano se confió en su bravura para la empresa más arriesgada.

Repetimos que estamos tocando al fin de la campaña, y no solo la ocupación de Nador y del zoco Benjar y las presentaciones del enemigo lo prueban, sino que la escasa, la casi nula resistencia de los hasta hoy indomables riffeños confirman palpablemente que el pánico, la incertidumbre, y la deserción dominan en el campo de los moros, y cuando estas señales se presentan, está muy cercana la muerte, la desaparición total del enemigo.

Telegrama oficial

Madrid 27 (2'45)

El ministro Gobernación al Gobernador: Melilla 27 Septiembre 1909, á las 22.— Como ampliación á mi último telegrama, tengo honor manifestar á V. E. lo siguiente:

División Orozco salió de Pozos Uglad formando dos columnas, la de la derecha al mando de dicho general, y la de la izquierda al del general Aguilera.

Momentos después de emprender marcha fueron ambas columnas muy hostilizadas por flanco izquierdo y retaguardia, viéndose obligado el regimiento Húsares á dar una carga para contener enemigo.

A las doce se tomó altura Tauima, habiendo tenido la columna de la izquierda ocho heridos tropa, el caballo del coronel del regimiento de León, tres de Artillería, dos de Húsares y uno de Ingenieros. Quedó en Tauima el regimiento del Rey con una batería de montaña y estación heliográfica y una sección de zapadores, una sección de caballería, y resto columna marchó sobre Nador, pero como á columna, de la izquierda le faltaba un regimiento y este flanco era el más amenazado, hubo que hacer sobre la marcha un cambio de columna, que se efectuó con el mayor orden, siguiendo marcha con segunda brigada, y húsares por la izquierda.

Al llegar á distancia conveniente, se efectuó reconocimiento por húsares á la izquierda. A la vez que se cañoneaban huertas de Nador y convertido en frente de combate lo que era flanco izquierdo, se avanzó sobre dicho poblado, en el que se entró, después de sostenido algún fuego por la izquierda, coronando nuestras fuerzas las alturas que lo dominan, poseídas del mayor entusiasmo.

Entretanto la columna de la derecha avanzó á tomar una posición intermedia entre alturas Tauima y Mar-Chica para facilitar abastecimientos, adelantándose su extrema vanguardia, que también reconoció huertas de Nador por dicho flanco.

Las fuerzas pernoctaron en posiciones conquistadas, sin tener baja alguna, pasando noche con tranquilidad. Hoy ha llegado parte de la división de cazadores para coadyuvar operaciones por esta parte.

Ayer por la tarde tuvo regimiento del Rey cinco heridos tropa, pasando la noche sin novedad.

La operación fué brillante. La dirigió General Orozco con verdadera pericia, subiendo con las primeras tropas de su división á las alturas de Nador, donde al coronarlas, prorrumpió en entusiasmas vivas al Rey, á España y al Ejército, que con verdadero delirio fueron contestados por la tropa, cuyo entusiasmo era indescriptible.

Como dije á V. E. envié á Coronel Jordana para comunicar instrucciones mías á General Orozco, continuando después con las operaciones de todo, él, hasta coronar posiciones sobre Nador, complaciéndome en participarle que he quedado muy satisfecho de su gestión.

Alhucemas hizo algún disparo de artillería y fusilería, contestando moros con disparos sueltos.

Demás plazas, posiciones y campo fronterizo sin novedad.

En la Iglesia de San Juan, á las seis de la tarde, el piadoso ejercicio de la *Hora Santa*, con Exposición de S. D. M. ganando los Asociados *Indulgencia plena*.

Octubre

DÍA 1.º PRIMER VIERNES DE MES.—*El Santo Angel Tutelar del Reino*.—Santos Remigio, ob. y cf., Aretas, Verísimo, Máxima y Julia, mrs., y la B. Luisa de Saboya, vda.—*La Misa y Oficio Divino son del Santo Angel Tutelar, con rito doble de segunda clase y color blanco*.

En la Iglesia de San Juan, á las siete de la mañana, Misa de Comunión por la Asociación del Apostolado de la Oración, y en la del Sagrado Corazón, á las seis de la tarde, el Ejercicio mensual de los primeros viernes, con Exposición de S. D. M.

En la Iglesia de Santo Domingo se reza durante todo el mes de Octubre, á las cinco y media de la tarde, el Santo Rosario, con Exposición de S. D. M. por la Cofradía, y en todas las parroquias también se reza el Santo Rosario, durante el mes á las horas de costumbre.

ADORACIÓN NOCTURNA.—*Vigilia especial del Turno de San Saturio*.—A las nueve y media de la noche en la Iglesia de la Mayor, pudiendo asistir los adoradores de otras Turnos, retirándose al terminar el Invitatorio. La plática reglamentaria estará á cargo de D. Manuel Benito Morales.

Ferrocarril Burgos, Soria-Calatayud

Por lo que dice nuestro respetable colega *El Avisador*, nos enteramos de que empieza á pensarse en serio en la constitución de una sociedad para construir ese ferrocarril.

Según el colega, se han pedido datos al Ayuntamiento, que se ha apresurado á remitirlos, detallando la riqueza forestal, agrícola, pecuaria y minera que ó no se explota, ó se hace de un modo deficientísimo en esta provincia.

Mucho celebraremos que proyecto tan conveniente sea pronto una hermosa realidad.

Nosotros siempre hemos creído que ese ferrocarril es factible y que el dinero que en su construcción y explotación se emplee ha de dar un crecido interés, y más, creemos que si ese ferrocarril no está ya construido, no estamos los sorianos exentos de culpa, porque esos datos que ahora ha mandado el Ayuntamiento, hace tiempo que debían ser conocidos de todos y publicados una y muchas veces, y ofrecidos á sociedades y empresas que anhelan buenos negocios donde emplear sus capitales.

Para eso y para cosas semejantes y tan provechosas creíamos que se había fundado la Junta de Defensa, entre otras asociaciones, y si á eso se ha delgado, ella podrá suministrar nuevos datos á los aportados por el Ayuntamiento, prestando un buen servicio á la provincia y desautorizando los rumores que sobre su inacción y miras especiales se han hecho circular.

Fijémonos todos en la importancia que para Soria tiene el que ese ferrocarril sea pronto un hecho, y más con obras que con palabras demuestren los pueblos y demostremos todos que queremos trabajar y hacer algo; or nosotros mismos, que sea más útil y más propio que llorar y lamentarnos.

EXCAVACIONES EN NUMANCIA

No es nuestro propósito hacer comparaciones que siempre resultan enojosas, pero no podemos presenciar indiferentes cómo mientras se ensalzan más que lo debido las que hacen los extranjeros, se deprimen las que hacen los propios.

Nó, lo hecho por el Sr. Schulten en el Cerro de la Muela, en los alrededores de Garray y en las inmediaciones de Vellilla, ni es tan metódico, ni es tan científico, ni es tan detallado como lo que hace la Comisión española. Cuando se publican los trabajos de unos y otros sabios se palpará esto, y entonces, harán justicia á los trabajos de nuestra Comisión. Entonces se verá cómo se puede correr

más escribiendo en Alemania y para Alemania que haciéndolo en España y para España.

Habitados á ver siempre con benevolencia lo extraño y con reparos lo propio, frecuentemente incurrimos en deslices que dicen muy poco en favor de nuestro patriotismo y lo que es peor en pró de la justicia.

Ferrer y Lerroux

Prometimos días pasados publicar la carta de Lerroux á Ferrer, encontrada entre los papeles del último, incantados por el tribunal de Barcelona.

Como el documento es largo, y las columnas del periódico las necesitamos para tantos asuntos, vamos á publicar solamente algunos de sus párrafos, que explican la comunidad de ideas que existe entre ambos corifeos de la Revolución social.

La carta tiene el siguiente membrete: *El Progreso*, periódico republicano.—Dirección: Montera 51, principal. Apartado 126—Madrid 1—12—99.

Querido amigo Ferrer: Si conoce usted, aunque de lejos, el ajetreo y actividad de mi vida y de mis luchas, y si además recuerda usted la importancia de su epístola fecha 11 de Octubre, no extrañará el retraso de la respuesta ni achacará mi silencio tan prolongado á desestima ni á desatención.

Después expone como han fracasado todos los hombres y programas republicanos y añade:

«¿Cómo, pues, se quiere hacer la República sin republicanos? ¡Y los pocos que oficialmente quedan se entretienen en discutir si evolución, si revolución, si federal, si unitaria...! Moldes nuevos, programas nuevos, nuevos ideales: eso hace falta. Busquemos al pueblo y digámosle: «Trabaja y adáptate, de cuyo trabajo viven el Estado, el rico, el cura, el soldado y el juez en la holganza, robándote los dos terceras partes del producto que es tuyo en totalidad: vamos á concluir con todo eso; queremos que todos trabajen para que todos produzcan, y ninguno huelgue viviendo á costa de otro. Trabajadores: somos como tú; no nos basta la igualdad moral que predicó Cristo ni la política que predicó la revolución francesa: una transformación social; hagámosla, pues. Y si luego falta un Gobierno sealo la República, tan liberal y radical como sea posible; pero en cuya bandera escribamos este lema:

«Lucharemos hasta conseguir que los hombres no necesiten ni leyes, ni Gobiernos, ni Dios, ni amor.»

Ahí tiene usted expuesta mi opinión y apuntado el esqueleto de mis ideales».

Y termina la carta exponiendo el plan de propaganda para poder llevar la práctica sus ideales con las siguientes palabras:

«Lo que hay que hacer es propagar, con este ó el otro pretexto, mejor en el campo que en la ciudad; organizar, según los casos, ya Comités, ya Comisiones, ya Sociedades, ya Juntas, y manteniéndose en relaciones con todos ellos disponer de una especie de Federación tácita, sin pactar escritos, de todas las fuerzas revolucionarias. Y un día, aprovechando una ocasión en tal ó cual forma, á la calle.

Así obra, piensa y cree su buen amigo que le abraza de corazón, A. LERROUX».

¿Habrá alguno después de leído lo anterior que no crea en la complicidad de ambos en los hechos realizados en Barcelona? ¿Será todavía considerado Lerroux por algunos elementos, como el genuino representante de España en Barcelona?... Pues no crean que Lerroux se ha arrepentido de su complicidad con Ferrer.

Vease el telegrama que publicó el periódico revolucionario masónico de París, titulado *L' Acción*: «Londres 16—Nunca he atribuido á Ferrer la calificación de anarquista, porque le creo republicano, como yo. Nuestras relaciones políticas continúan. Haga pública esta declaración.—Lerroux».

Si Lerroux nunca ha atribuido á Ferrer la calificación de anarquista, veanse las proclamas publicadas, tenganse en cuenta la enseñanzas de su célebre

escuela Moderna y digamos entonces en que se diferencia del anarquista más feroz.

Y á propósito de la Escuela Moderna sentimos que la falta de espacio nos impida publicar una interesante entrevista que un redactor de *Il Corriere de la Sera*, de Milán, ha celebrado con el señor Cappola, administrador de Mlle Meunier que donó sus bienes á Ferrer para fundar un *Asilo de niños desvalidos*, y de cuya entrevista resulta que Ferrer aplicó el legado á la fundación de lo ya tristemente célebre Escuela Moderna, siendo así que los propósitos de Mlle Meunier eran fundar un *asilo* y no una escuela y centro de propaganda anarquista.

Y la prueba esta bien clara porque el *hipócrita* Ferrer, aparentó ser piadoso ante dicha señorita, pues el *furibundo revolucionario*, el que proclamaba *la quema de todas las Iglesias*, enviaba á la donante como regalo una *preciosa escultura de la Virgen del Carmen* para así ocultar sus infames y diabólicos proyectos.

¡Hipócritas los que se dicen representantes de toda libertad y de todo desenfreno! ¡Regalar imágenes piadosas Ferrer! ¡qué villanía!

Suscripción patriótica

Recaudado por la Tesorería de la Junta de Socorros.

Ayuntamiento y vecinos de Pedrajas, 25 pesetas; los vecinos de Berzosa, 40'40; Ayuntamiento de Reznos, 39'50; Idem de Rioseco y agregados, 145; Idem y vecinos de Abión, 25; Idem id. de Piñilla del Campo, 58'78; Idem id de Ledesma, 40; Idem id. de Sotillo del Rincón, 328'55; los vecinos de Santa María de las Hoyas, 72'65; Ayuntamiento de Vellilla de San Esteban, 10; Idem y vecinos de Morón,

150; Ayuntamiento de Quintanas Rubias de Abajo, 30; Hxmco. Sr. Duque de Medinaceli, Diputado á Cortes, 2.000; Ayuntamiento de Buitrago, 28; los vecinos de id., 22; Ayuntamiento y vecinos de Miñana, 36'50.

Recaudado en casa del Sr. Ropero.

D. Jerónimo Vinuesa, cura párroco de Hinojosa, 2 pesetas; pueblo de la Póveda, 29'70; Ayuntamiento de id., 10; D. Isaac López, párroco de Ocenilla, 6; D.º Ezequiel Garganta, de Zaragoza, 5; D. Fermín del Campo, de Villaciervos, 1.

Recaudado en la casa del Sr. las Heras.

Ayuntamiento de la Losilla, 10 pesetas; vecindario de id., 6'50; Ayuntamiento de Quintana Redonda, 25; Idem los Llamosos, 12'50; Idem Izana, 6; Idem Laina, 25; vecinos de id., 25; Ayto. de Quiñonera, 10; vecinos de idem., 31; Ayto. Mgro. de Cameros, 50; vecinos de id., 154'50; Ayuntamiento de Abejar, 20; Id. de Villar del Campo, 20; Id. de Cubo de la Solana, 8; vecinos de id., 10; Idem de Portelárbol, 7; Idem de Matute, 5; Idem de Sepúlveda, 5; Idem de Segovieta, 5; Ayuntamiento y vecindario de Marazouel, 40; Idem de Frechilla, 10; Idem de Vellilla de la Sierra, 20; Idem y vecinos de Barzona, 150; Idem de Coscurita, 50; Ayuntamiento de Valdauzo, 20; Vecinos de idem., 31'95; distrito de Vea, 54'50; Ayuntamiento de Casarejos, 25; vecindario de idem., 17'15; Ayuntamiento de el Collado, 25; niños de la escuela de idem., 5; Vecinos de id., 27 con 60; Idem de Navaveilleda, 21.

Cuerpo de Vigilancia.

D. Anacleto Vellilla, 3 pesetas; Jorge Ponce de León, 2'50; Ciriaco Marrodán, 1; Francisco Pérez, 0'50; Ramón Alcazar, 0'50; Francisco Domínguez, 0'50; Juan Torre, 0'50; Bartolomé Lorenzo, 0'50; Hilario Ortega, 0'50.

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Damas.

D.ª Camila Caravantes de Cacho, 10 pesetas; Petra de la Aceña de Jiménez, 5; Bernabe Renta de Ugarte, 5; Carmen Ibarra, 10; Rafaela Alvarez de Duro, 10; Manuela Benito de Moreno, 10; D. Epifanio Lafuente, 1; Vicente García, 1; D.ª Manuela Moreno, 0'50; D. Aquilino Saiz, 0'50; Manuela Carnicero, 0'75; Tiburcio Carrillo, 1; Isidora Ruiz de Cebriada, 1; Juan Brievis, 1; Felipe Gómez, 1; Priscilo Plaza, 0'70; Fernando Hinojar 1; Hermandad Pastora, 1; Guillermo Millán, 1; Pedro Alvaro, 1; Francisco Rimos, 1; Victoriano Marco, 1; Domingo García, 1; Manuel Molina, 1; José Lengua, 1; José Puyuelo, 1; Vicente Soriano, 10; Viuda de Jiménez, 1; Florencia Matute, 5; Antonio Rubio, 1; Matias Cuevas, 2; Para Escudero, 1; Francisco Modrego, 2; Isidra Merino, 2; Juan Diaz, 1; Felicitana Cuartero, (sobre 15) 10; Pedro Postigo, 0'50; Juana Aragonés, 1; Antera Lucia, 2; Juan Lapuata, 1; Sinfonso de Pablo, 1; Viuda de Escamilla y familia, 10; María Escamilla de Casaduro, 5; Lázaro Garcés, 10; Juan

Sección religiosa

Día 28 Martes.—Ss. Wenceslao, Adolfo, Juan, y Marcos, mrs., Eustoquia y Lobia, vgs., y el B. Simón de Rojas, cf. *La Misa y Oficio Divino son del B. Simón de Rojas, con rito doble y color blanco*.

Continúa, á las cinco de la tarde, en la I. I. Colegial, la Novena á San Saturio, patrón de esta ciudad, dándose á adorar al final la Sagrada cabeza del Santo.

Día 29 Miércoles.—*La Dedicación de San Miguel Arcangel*.—Ss. Eutiquio, Plauto, Herácleas y Gudelia, mrs., Ripisima y cps. vgs. y mrs. *La Misa y Oficio Divino son de la Dedicación de San Miguel Arcangel, con rito doble de segunda clase y color blanco*.

Día 30 Jueves.—Ss. Jerónimo, cf. y dr., Víctor, Urso y Antonino, mrs., Gregorio, ob., y Sofía, vd., *La Misa y Oficio Divino son de San Jerónimo, con rito doble y color blanco*.

Marco, 2; Manuel Manrique, 1; Nicolás Hernández, 1; Manuel Ruiz, 1; Víctor Hortaáñez, 1; Teodoro Rubio, 2; Cipriano Calonge, 1; Tiburcio Legaz, 1; Sanón Pérez, 1; Felipe Villanueva, 5; Pedro Ucero, 1; Domingo Guarro, 1; Dámaso las Heras, 5; Santiago Bujarrabal, 1; Modesto de Marco, 0'50; Felipe de la Orden, 5; Indalecio Zúñiga, 0'50

Recaudado hasta hoy por la Junta de Damas pesetas 1.752'08.—Id. id. por la Junta de Socorros, 22.902'75.—Total recaudado, 24.654'83.—Donativos y socorros satisfechos hasta hoy, pesetas 420.—Soria 25 de Septiembre de 1909.

Noticias.

Varias.

Ayer se celebraron con gran solemnidad en la Iglesia de San Juan de Rabanera las funciones de desagravios por los crímenes y sacrilegios cometidos en Barcelona.

A las siete tuvo lugar la comunión general, que distribuyó el M. I. Sr. Abad á los numerosos fieles que llenaban el templo.

A las 11 se celebró solemnisíma Misa con exposición de S. D. M. cantada por las Hijas de María, cuyas voces argentinas parecían veladas por aires de dolor y de contrición. El templo se hallaba lleno de fieles, que con religioso fervor elevaban al cielo sus oraciones. Continuó la exposición durante el día, haciendo la vela por coros los socios del Apostolado de la Oración, y en todos ellos se leían en alta voz fervientes invocaciones de desagravios.

A las 4 se rezó el Santo Rosario, la Estación, el acto de desagravios y se terminó con la Bendición de S. D. M. Durante las horas que duró la Exposición, el templo se vió muy visitado por los fieles.

Se nos dice que el Alcalde del vecino barrio de las Casas ha sido llamado al Gobierno civil, con motivo de haberse celebrado ayer en dicho barrio una corrida de vaquillas, sin la competente autorización.

El sábado por la noche hubo una reyerta entre dos albañiles, y salió á relucir la *cofrade navaja*, aunque afortunadamente la lesión fué leve. ¿Porqué no se hacen los cacheos que están ordenados? Porqué no se vigilan las tabernas y otros sitios?

Se está tramitando la permua entre los señores don Francisco Morzón y don Teodoro Sancho, párrocos de Jaray y Boada respectivamente; entre los de Lobia y Alcoba de la Torre, don Juan de Dios Navajas y don Romualdo Sanz, y entre los de Navaleño y Reznos, D. Juan de la Mata y D. Rafael del Amo.

Para las 3 de la tarde de hoy estaba convocada la Junta provincial de Instrucción pública.

Hace algún tiempo que se publicó un bando de la alcaldía obligando á los dueños de los perros, á que estos no pudiesen vagar por las calles sin el correspondiente bozal. En un principio se cumplió con rigor tan necesaria medida, pero, por lo visto, ha debido caer en desuso, y ahora vagan los *canes*, campeando por sus respetos, y dando sustos al vecindario, como el que se llevaron los vecinos del Collado y Plaza de San Esteban, oyendo el sábado que había un perro rabioso. Un policía con buen acuerdo mató al *can*, que inspiraba tales sospechas, dando un espectáculo algo repugnante ante las numerosas personas que allí había. Póngase correctivo y suponemos que el cumplimiento de las ordenanzas y bandos municipales son muy bastantes para ello.

Los señores *automovilistas* regresan de sus excursiones al Norte y sin duda para ellos siguen siendo las leyes letra muerta. El viernes un automóvil venía á nuestra capital por la carretera de Logroño, precisamente cuando ésta se hallaba llena de personas que salían de la iglesia de la Merced, y, á pesar de ser ya de noche, avanzó con la rapidez acostumbrada, sin cuidarse siquiera de avisar con la bocina el paso. El hecho originó numerosas protestas y es preciso que se aplique un correctivo á los automóviles que no cumplen con su deber.

Ayer salió para Madrid el notabilísimo arquitecto D. Manuel Anibal Alvarez, individuo de la Comisión española encargada de hacer las excavaciones en Numancia.

El Sr. Alvarez hoy, como el Sr. Mérida ayer y los Sres. Ramírez y Grandos siempre, ponen en la honrosa misión que les ha confiado el Gobierno conocimientos, actividad, honradez y sacrificios que los hacen acreedores al beneplácito de todos los amantes de la justicia y de España.

Están vacantes para proveerse interinamente las escuelas de Torreventosa, Bloconna, Bordejé, Candilichera y Valtajeros.

También se encuentran vacantes, y su provisión corresponde á la superioridad, las escuelas de niños de El Ryo, la de niñas de Agreda y una auxiliar de niños de esta capital.

La Novena que con tanta solemnidad se está celebrando en la Colegiata en honor de nuestro querido patrono, San Saturno, se ve cada día, más concurrida de fieles, durante la veneración de la Reliquia de la Santa Cabeza, más de una hora, después de la Novena.

Las noticias y comentarios de la guerra y las de nuestras próximas fiestas, ocupan los ratos de vagar á todos los sorianos. Ya han llegado según noticias, las 6 magníficos toros, que han de lidiarse, y se sueña con las faenas de los célebres *Guerrerito y Regaterín*, que han de entenderse con los de Gómez.

El tiempo es inmejorable y como sigan los días como el que hoy disfrutamos, no vamos á poder dar un paso por nuestras calles en aquellos días, porque se espera una concurrencia nunca vista. Sabemos que hay ya varios pedidos de habitaciones á nuestros fondistas, y hoy, para evitar conflictos de última hora, hemos visto que el local del antiguo *Peso* se está preparando cómodo hospedaje para nuestros *Gigantes y Cabezudos*.

La Compañía del Ferrocarril de Soria ha concedido un tren especial desde Coscurita para el día de la corrida de toros.

La Compañía de Zarzuela grande, convenientemente reforzada con los elementos que llegaron el sábado último, dió anoche una función en el Teatro Principal que se vió muy concurrida, y no faltaron los aplausos á los artistas, y al buen deseo de agradar al público soriano.

El Sr. Gobernador ha convocado á la Excm. Diputación provincial para el día 1.º del próximo Octubre, con objeto de verificar la segunda reunión anual ordinaria.

El viernes próximo, á las siete de la mañana, se celebrará solemne misa en la iglesia del Sagrado Corazón (Siervas de Jesús), con exposición de Su Divina Majestad, y á las seis de la tarde tendrá lugar el ejercicio del primer viernes, con Su Divina Majestad de manifiesto, y el acto de desagravios por los atentados y sacrilegios cometidos por las turbas en Barcelona á fin de impetrar del Altísimo el descanso eterno de las almas de los que fallecieron á consecuencia de aquellos actos salvajes y la luz necesaria para que los autores de tan execrables crímenes se arrepientan y obtengan el perdón.

Tenemos en cartera varios originales y entre ellos, uno de D. Pantaleón García, el incansable propagandista social, contestando á la primera epístola que con el título *De Re sociali*, le dirigió en nuestras columnas el ilustrado sacerdote, D. Juan Lope Alonso.

Le publicaremos en el número próximo, suplicando á nuestros ilustrados colaboradores que perdonen la falta de espacio.

De sociedad.

Han llegado:

—De Zamora, D. Ildefonso Maés Sevillano, Catedrático de Agricultura del Instituto.

—De Alhama de Aragón, D. Bernardo Sanz Zornoza y sobrina.

—De Madrid, el joven Manuel Ejea y la Srta. Doña Aurea Bazares de Rodríguez, hija del Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia.

—De Madrid, D. Adolfo Rodríguez de Cela.

—De Córdoba para Villar D. Gregorio García y García con su señora.

—De Gazmán (Burgos), D. Damián Gonzalo Borobio.

—De La Vid el P. Celso García, religioso Agustinos de aquel Convento.

—De Berlanga, D. Angel Gabriel Crespo. Bienvenidos.

Han salido:

—Para Derroñadas, la Sra. D.ª Candida García de Gándara é hijas y hermana Pilar.

—Para Logroño, D. Pedro Villanueva, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Soria.

—Para Zaragoza, D. Adolfo Cabrerizo.

—Para Madrid, saldrá esta noche D. Leopoldo Rídrueje Ruiz Zorrilla, para continuar sus estudios de Ingeniero Agrónomo.

Buen viaje.

Elemento oficial.

Ha sido nombrada, por el Ilmo. Sr. Rector del distrito, maestra interina de una de las auxiliares de la graduada de niñas de esta capital la Srta. D.ª Flora Rubio.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Enfermos

Se ha agravado en la enfermedad que hace tiempo le aqueja nuestro muy querido amigo D. Hermenegildo Jiménez, residente en la actualidad en Hinojosa de la Sierra.

Probablemente se trasladará mañana con su familia á nuestra capital para poder atender mejor al restablecimiento de su salud, que nosotros de todas veras le deseamos.

Fallecimientos

A la temprana edad de 25 años ha fallecido en Alfaro, víctima de rapidísima enfermedad la señorita María Sánchez Malo. Decano de colegio de Abogados é Interventor de Hacienda de nuestra provincia.

Acompañamos á toda la familia en su justo dolor.

De Prensa asociada

Melilla 26.—Hasta esta tarde no se conocerán detalles concretos de la ocupación de Nador. Circulan versiones

distintas acerca del resultado de la operación aunque todas coinciden en que constituyó una victoria completa. La noche transcurrió en Nador con relativa tranquilidad.

Repetidamente los moros se acercaron con el propósito de reanudar el combate. La serenidad de nuestras tropas desconcertó al enemigo.

Se ignora el número exacto de bajas y sobre este extremo se fantasea bastante en el número como en la calidad de aquellas.

El general Marina ha marchado á incorporarse á la división Orozco.

En estos instantes, una de la tarde, se oye un ligero coñoneo.

Han llegado los heridos del combate de ayer.

El regimiento del Príncipe continua acampado en el zoco de Benisicar. Esta noche pasada las centinelas sostuvieron con el enemigo un ligero tiroteo sin consecuencias.

A las cinco de la mañana volvieron á salir de sus campamentos las columnas de los generales Tovar y Morales, ignorándose adonde se dirigen. Los soldados emprendieron la marcha entre vivas á España y al ejército.

Desde la plaza se divisa el globo Urano que inspecciona los alrededores de Nador y Zeluán.

Han llegado los caídos de Benisicar para conferenciar con el general Arizón.

PRENSA ASOCIADA

Por telégrafo

Madrid, 27 (10,50)

Los ministros

Ha regresado de su viaje de verano el Ministro de Instrucción pública, y de la excursión de ayer el Presidente del Consejo.

Galdós y los 13

Los periódicos *protestantes* insertan hoy en sus columnas las declaraciones de Galdós, en las que, después de adular á la Prensa y al Ejército, ataca con furia al Gobierno.

Las fiestas de Valencia

En la ciudad del Turia se ha celebrado con extraordinaria brillantez la fiesta del *Coso blanco*, habiendo desfilado 33 hermosas y artísticas carrozas.

De la Guerra

Telegramas recibidos hoy comunican que dos compañías del Batallón de Cazadores de Barcelona recorrieron el célebre barranco *Lobo* incendiando los cañaverales y destruyendo los haces de trigo en las eras del enemigo.

El contacto de las tropas

Las columnas de los generales Tovar y Morales acamparon en las proximidades de Nador.

Marina en las operaciones

Ha llegado á Nador el general en Jefe felicitando al general Orozco por la rapidez y brillantez con que ha llevado á cabo las últimas operaciones de avance.

Hacia Zeluán

Nuestras valientes columnas avanzarán hoy hacia Zeluán en medio del mayor entusiasmo.

El fin de la campaña

Cada vez adquiere más certeza el rumor de que las kábilas que ocupan el Gurugú, en vista de la impotencia para resistir los decisivos ataques de nuestro ejército, acabarán por someterse entregando las armas.

ULTIMA HORA

Madrid 27 (14'35)

Plan de operaciones

Según hemos oído en un Centro oficial, nuestro ejército ocupará Zeluán para alejar de allí al enemigo, luego se cercará al Gurugú para tomarlo como á una casa, cuyos habitantes se vieran obligados á entregarse por haberseles agotado la dispensa.

Las crestas que dan frente á Melilla se artillarán formidablemente.

En Mar Chica

Siguen realizándose con rapidez los trabajos en Mar Chica que le convertirán en el mejor puerto del Mediterráneo.

Sigue el avance

Se dá como cierto que hoy se han reanudado las operaciones, aprovechando el entusiasmo de nuestro ejército y el pánico que se ha apoderado del enemigo.

PRENSA ASOCIADA

Anuario-guía de Soria y su provincia

Al clero de esta provincia, en general.

Esta obra es de reconocida utilidad general pero lo es especialmente para el clero porque en ella vá un estudio acabado de la organización eclesiástica de la provincia.

Contiene un verdadero nomenclator eclesiástico con expresión de las diversas gerarquías, dignidades, personal docente, clero parroquial, Arciprestazgo y parroquias que á cada uno pertenecen, con detalle de los respectivos anejos, y, además, expresión nominal del personal que sirve todos los cargos.

Por la simple enunciación de estos datos pueden ver los Señores Sacerdotes la conveniencia de que el ANUARIO figure en sus bibliotecas, y, al efecto, pueden adquirirlo pidiéndolo al autor D. Lucinio Llorente, Ferial, 8, duplicado, 2.º.

También se halla de venta en todas las librerías de esta capital y en la de los Hijos de F. Jiménez, en el Burgo de Osma.

El precio del Anuario es de dos pesetas.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

ADOLFO ALVAREZ MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre
Fonda de Victoriano de Marco.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA)

SOCIEDAD ANÓNIMA

Aguas termales, clorurado-sódicas, ferruginosas-fosfatadas de 48 grados de temperatura.

Son eficacísimas para la curación del reumatismo, gota, artritis de todos géneros, padecimientos de los huesos y articulaciones consecutivas al traumatismo, el escrofulismo, catarros crónicos de todas las mucosas, enfermedades nerviosas, anemias y clorosis, parálisis de origen cerebral y periféricas, etc., etc.

Temporada oficial, de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Las grandes reformas ejecutadas en el presente año en este balneario, le colocan á la altura de los mejores de España, tanto por lo que se refiere á la instalación hidrotermal, como á los servicios del hotel. Aplicación del masaje en el tratamiento por dos acreditados profesores de ambos sexos.

Excelente servicio de mesa en restaurant y mesa redonda. Espaciosas y bien amuebladas habitaciones de varios precios. LUZ ELÉCTRICA. OFICINA TELEGRÁFICA DENTRO DEL ESTABLECIMIENTO. Capilla con servicio diario de culto.

El viaje se hace en tren hasta Castejón (línea de Bilbao á Zaragoza y de Alsasua á Castejón), y desde aquí hasta el balneario en MAGNÍFICOS AUTOMÓVILES, que hacen el recorrido en una hora escasa.

Para más noticias, dirigirse al administrador del Establecimiento.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.
Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.
Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA
Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA
de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrella, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrero de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de los mejores resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. **En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor**
De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA
Relojería y Taller de
H. Pastora.
Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.
Collado, 25 (soportales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sortean entre los concurrentes.

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases — Fábrica de Lejía líquida
Premiado con dos medallas de oro y plata — Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

Pedro Llorente ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.
La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEÓN, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El «Chocolate Llorente» es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora

Gran comercio

DE
Tejidos nacionales y extranjeros

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA
Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria
Esquina á la plaza de S. Esteban

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de
Juan Lapuente
Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo
Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER DE

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confccionados lujosamente y se colocan en tela y á precios sumamente económicos.
Dorado en cintas de seda.
Se barniza toda clase de mapeados y se colocan en telas y medias cañas.
Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

— 50 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

—Pues vea usted por qué no puedo perdonar en el nombre de Dios al que no perdona.

—Pero ¿no ve usted, Padre, que eso es superior á la naturaleza?

—¿Y usted, hijo mío, no sabe que quien tiene que llevar á cabo ese heroísmo no es la naturaleza; sino la gracia?

—¡Gracia... gracia... ¿y esa gracia á dónde es?

—Aquí: á su cabecera; crucificada; tómela usted. Aquí, y no mas que aquí tiene la fuente de cuya plenitud todos reciben. ¿Lo ve usted? crucificado, no sólo perdona á los que lo crucificaron, sino pide por ellos.... ¡Abzácese á él hasta incrustárselo en el alma, y dígame de lo íntimo de ella, pero ¡ay! sin

perder de vista que va usted á pronunciar su propia é inapelable sentencia perdónanos nuestras deudas, así como nosotros perdonamos á nuestros deudores!

—¡Perdónanos... nuestras deudas... así como nosotros... perdonamos á nuestros deudores!—murmuró Don Alvaro con voz solemne al oído del Cristo crucificado que tenía tendido sobre el pecho y el rostro. El Cura que se había levantado del asiento estrechó con un mismo abrazo el Crucifijo y el enfermo y, besando á aquel en los pies y á estótro en la frente, se incorporó de nuevo, extendió sobre Don Alvaro sus manos consagradas y empezó á recitar distinta y acompasadamente la fórmula de absolución.

Como el que ha sostenido una lucha superior á sus fuerzas, Don Ambrosio se desplomó rendido sobre el asiento, puso los codos sobre las rodillas, la frente entre las manos y rompió á llorar.

—¿Qué es eso, Padre?—le preguntó Don Alvaro, sonriendo como se puede sonreír en el oculto.—¿le ha tocado á usted la vez?

—¡Sí, hijo mío!—respondió Don Am-

brosio—es tan grande lo que usted de su parte y yo, de la de Jesucristo, hemos hecho, que es menester ser de piedra, y yo no lo soy, para no sentir imperiosa necesidad de abrir paso á las lágrimas.

Quando el señor Cura se hubo serenado, le dijo Don Alvaro.

—Tenga la bondad de abrir la puerta y hacer entrar á Justa.

El Cura obedeció y entró Justa en escena. ¡Pero cómo venía! Pálida, con esa palidez mortal que tiñe el rostro en los espantos supremos y en las grandes catástrofes, traía las cuencas de los ojos de tan enrojecidas de llorar, amoratadas. Hasta que el Cura no se había encerrado con Don Alvaro, no había ella formado cabal idea de toda la desgracia que se le había venido encima.—Todo—se había dicho á sí propia—lo pierdo de una vez: mi novio, mi Rufina... ¡hasta mi padre!

—Hija mía,—le dijo Don Alvaro cuando la vió entrar—¿no es verdad que me quieres?

Y Justa se hincó de rodillas delante de la cama y le besó las manos por única respuesta.

—¿Me negarás, hija mía; lo último que he de pedirte en este mundo?

—¡Papá... por Dios!

—Contéstame, de modo que yo te oiga para morir tranquilo: ¿me negarás lo último que he de pedirte en este mundo?

—¡La vida, que me pidieras, te la daría!

—Pues bien; esta es mi súplica: que perdones á tu pobre hermana, como quisieras tú misma que te perdonara Dios, si hubieras de comparecer en su presencia en este instante. ¿La perdonas? ¡sí ó nó?

—La perdono, Padre.

—Me prometes, si alguna vez la encuentras por esos mundos abrirle los brazos, besarla en mi nombre y decirle que morí perdonándola?

—Lo prometo, padre.

—Besa este Santo Cristo en señal de que no me engañas á un pobre moribundo.—

Y Justa lo besó.

—Ahora, abzázame por tí misma—y se abrazaron.—Y ahora, por tu hermana, que tanta falta me hace en estos augustos momentos—y se abrazaron otra vez.